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Николай Мысливец, 
директор  
института социологии  
НАН Беларуси,  
кандидат  
социологических наук:

– Единый день го-
лосования, безусловно, 
знаковое событие. В мас-
штабах общества его 
можно рассматривать 
как закономерный итог эволюционных измене-
ний в общественно-политической жизни нашей 
страны, которые происходят последние несколько 
лет. Переход к такой серьезной новации в избира-
тельном процессе свидетельствует о возросшем 
качестве национального законодательства, о по-
вышении гражданской зрелости и электоральной 
культуры населения.

С моей точки зрения как избирателя, есть уверен-
ность в том, что депутаты всех уровней, чьи имена 
станут известны буквально через месяц, будут на-
дежными проводниками государственной политики, 
достойно выполняя свою ответственную роль и спо-
собствуя решению важных общественных задач. 

Вместе с тем единый день голосования – это 
лишь один из шагов. После завершения электо-

Единый день голосования: 
момент истины

«Беларуская думка» попросила своих читателей  
поделиться мыслями об электоральной кампании  

и почему, на их взгляд, важно прийти  
на избирательные участки 

ральной кампании последуют другие значимые 
события в общественно-политической жизни. Будет 
сформировано Всебелорусское народное собра-
ние, предстоят президентские выборы в 2025 году. 
Происходят и другие важные процессы. Идет пар-
тийное строительство. Более заметной становит-
ся роль общественных объединений. Страна в Год 
качества уверенно идет по пути преобразований, 
которые призваны максимально реализовать кон-
ституционные права граждан и сделать нашу жизнь 
лучше.

екатерина ДуловА, 
генеральный  
директор Большого 
театра Беларуси, 
доктор  
искусствоведения, 
профессор: 

– Как член Консти-
туционной комиссии, 
я принимала участие в 
работе над новой ре-
дакцией Основного Закона страны. И отрадно 
сознавать, что сегодня реализуется то, что в свое 
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время вносили как предложения в раздел об из-
бирательной системе.

Важно, что четко определена дата единого дня 
голосования – последнее воскресенье февраля. 
Казалось бы, мелочь, но это все-таки создает 
определенный настрой и как бы намекает из-
бирателю на ответственное поведение: хочешь 
быть активным гражданином, не ссылайся на раз-
ные причины, а организуй свои дела так, чтобы 
иметь возможность сделать выбор. Тем более, 
на мой взгляд, текущий момент требует от каж-
дого из нас серьезного и осознанного участия в 
общественно-политической жизни страны. И ни 
в коем случае не стоит отсекать любую возмож-
ность проявить себя как настоящий гражданин 
и патриот. 

Как человек, придерживающийся системно-
го подхода во всем, считаю, что в едином дне 
голосования заложена превосходная идея: из-
биратель имеет возможность одномоментно 
увидеть и оценить депутатскую вертикаль, ко-
торая будет представлять его интересы на всех  
уровнях.  

Нелли МАцАБериДзе, 
проректор  
по научной работе 
Белорусской  
государственной 
академии музыки, 
кандидат  
искусствоведения, 
доцент:

– Приближается ис-
то рический момент. И у 
каждого из нас будет возможность проявить граж-
данскую позицию, выразить любовь к Беларуси, в 
которой имеем счастье жить и реализовывать свои 
планы и мечты. Считаю, что именно сейчас пришло 
то время, когда не на словах, а на деле нужно до-
казать собственную ответственность за будущее 
страны. 

Уверена, белорусы выдержат этот экзамен на 
политическую зрелость. Проблемы нужно решать 
в кабине для голосования, выбирая в представи-
тельные и законодательный органы власти до-
стойных людей. По сути, сейчас закладывается 
фундамент дальнейшего развития на ближай-
шие годы. Согласитесь, невозможно оставаться в  
стороне. 

Для себя решила, что проголосую за кандидата-
патриота, ратующего за поддержку национальной 
культуры и искусства, сохранение и укрепление 
традиционных общественных ценностей, которому 
не безразличны молодежные и студенческие дела, 
вопросы образования. 

Алексей тАлАй,  
общественный 
деятель,  
паралимпиец,  
мотивационный 
спикер и учредитель 
благотворительного 
фонда: 

– Нам предоставля-
ется возможность по-
участвовать в судьбе 
своей страны, избрать достойных. Разумеется, 
надо изучить кандидатуры претендентов на де-
путатский мандат, обязательно уделить этому 
время, чтобы внимательно посмотреть на этих 
людей – на их дела, уровень компетенций, осо-
знанности, нравственную составляющую. Готовы 
ли они работать в интересах народа, простых 
людей, помогать своему городу или региону, 
стране в целом. Что они думают о том, что сей-
час происходит в Беларуси и мире, как наме-
рены отстаивать интересы граждан, которые в 
них верят и надеются проголосовать за людей 
ответственных, ставящих интересы Отечества 
превыше всего. 

Страна подходит к очень важному этапу элек-
торальной кампании – агитационному периоду. 
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Призываю всех, пока есть время до голосования, 
включиться в избирательный процесс, детально 
ознакомиться с кандидатурами, чтобы 25 февраля 
с чистой совестью, ответственно и осознанно прийти 
на избирательные участки и проголосовать за до-
стойных. 

елена КрыловА,  
главный редактор 
газеты «7 дней»:

– В прошлом году 
журналисты нашего из-
дания часто выезжали 
в регионы, чтобы напи-
сать о работе депутатов 
местных Советов. И ви-
дели, с какой благодар-
ностью простые люди в 
агрогородках и небольших деревнях относятся к 
народным избранникам, к тем, кто реально помо-
гает им решать насущные проблемы. Возможно, со 
стороны покажется, что это мелочь: подумаешь, 
депутат добился, чтобы положили 100–200 метров 
асфальта, делов-то! А для местных жителей это 
праздник, которого, например, в отдаленном 
агрогородке Минской области ждали около  
10 лет.

В Щучинском и Славгородском районах тоже 
слышали от людей немало подобных историй. Де-
путаты и школе подсобили с ремонтом, и пожилым 
людям – с забором, и молодым семьям в много-
квартирном доме – с детской площадкой. Кое-где 
даже лично поучаствовали. Особенно запомнился 
школьник, который пришел к депутату посовето-
ваться, какой вуз выбрать для поступления. 

Не сомневаюсь, там, где наши избранники имеют 
такой авторитет у населения, в единый день голо-
сования на избирательные участки придут если не 
все, то большинство точно. Люди прекрасно пони-
мают, что выбирают своего представителя во вла-
сти, который приложит все усилия для того, чтобы 
их жизнь стала лучше. 

олег руММо, дирек-
тор МНПц хирургии,  
трансплантологии  
и гематологии,  
доктор медицинских 
наук, профессор: 

– Отсиживаться и не 
определяться со своим 
выбором – это все равно 
что покупать проездной, 
а транспортом не пользо-
ваться. Мы проголосуем 25 февраля за людей, кото-
рые фактически так или иначе будут влиять не только 
на нашу жизнь, а и на будущее наших детей. Этот 
момент следует осознать тем, кто еще не в полной 
мере понимает, что народное представительство в 
виде депутатского корпуса – огромная сила. 

На мой взгляд, позиция избирателей именно сей-
час имеет очень важное, особое значение. Время 
для страны сложное: идет смена поколений, вокруг 
неспокойно. Что в наших силах сделать? Прийти 
на участок и отдать свой голос за разумных и дея-
тельных, патриотично настроенных людей – это тот 
минимум, на который способен каждый избиратель 
в единый день голосования. Тогда сможем быть уве-
рены, что Беларусь впредь будет достойно разви-
ваться, преодолевая все преграды и трудности.

ЖАНет, заслуженная 
артистка Беларуси:

–  О б ъ я в л е н н ы й  
Президентом Год каче-
ства, я уверена, должен 
подтолкнуть задуматься 
о своем отношении к 
тому, чем живет страна, 
к ее будущему. Мне ка-
жется, сегодня уже даже 
странно перекладывать 
ответственность на кого-либо. Только мы сами 
должны решать, как строить нашу жизнь. Единый 
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день голосования дает прекрасную возможность 
проявить свою позицию.

Мне всегда это было интересно, особенно когда 
стала мамой. На всех выборах, президентских или 
парламентских, прежде всего внимательно изучала 
программы кандидатов. Где много воды, кто слиш-
ком много на себя берет или, наоборот, мыслит 
реально, думает о людях – в этом можно разобрать-
ся при желании и сделать для себя определенные 
выводы. И я всегда примеряю, каким образом та 
или иная программа будет «работать» на нас и 
наших детей. Тогда и на избирательный участок 
приходишь не галочку поставить, а с пониманием, 
что действительно принимаешь участие в жизни 
страны, в будущем своих детей и твое мнение тоже 
имеет значение. 

И вообще хочу сказать: что бы ни происходило 
вокруг, всегда надо помнить, что у нас есть наша 
Беларусь, наша родная земля, за которую надо дер-
жаться и беречь ее. 

Анна гАлиНсКАя,  
директор Белорусского 
государственного  
литературного музея 
янки Купалы: 

– Это очень важное 
событие для меня. Еще 
ребенком с родителя-
ми ходила на выборы. 
С ощущением личной 
значимости важно бро-
сала бюллетень в урну для голосования. Уже тогда 
пришло осознание, что в выборах обязательно 
нужно участвовать. Сегодня же это прежде все-
го большая ответственность и решение каждого 
из нас. Но надо четко понимать, что голосовать 
мы будем не только за конкретных людей, а и за 
мир, процветание и стабильность родной Бе- 
ларуси.

Считаю, что участие в едином дне голосования 
говорит о четкой гражданской позиции, является 

проявлением патриотизма. От того, кого мы деле-
гируем представлять наши интересы в местные 
Советы и Палату представителей, зависит многое, 
особенно сейчас, когда лихорадит весь мир и на-
шей Беларуси приходится в этих условиях жить и 
развиваться. 

С удовольствием подмечаю, что в политической 
жизни страны в ходе избирательной кампании ак-
тивно участвуют и молодежь, впитывающая как губ-
ка современные тенденции, и старшее поколение, 
имеющее жизненный опыт.  

людмила  
роМАНовсКАя,  
заместитель директора 
по методической  
работе Национального 
института образования:

– Состояться в про-
фессии и в семейной 
жизни, уверенно справ-
ляться с социальными 
ролями отца, матери – 
вот что мы чаще всего называем, когда говорим о 
современном успешном человеке. Парадоксально, 
но порой забываем, что жизнь предоставляет нам 
право реализовать себя и в выполнении полити-
ческих ролей – гражданина, избирателя. И уход от 
их выполнения, на мой взгляд, никак не позволит 
отнести человека к категории состоявшихся лю-
дей, проявивших себя в различных сферах обще-
ственной жизни. К слову, важно помнить об этом не 
только в периоды электоральных кампаний.

Еще один аспект, о котором не стоит забывать. 
При демократии власть осуществляется народом 
либо через личное участие в выборах и референду-
мах, либо через своих представителей, избранных 
в органы государственной власти. Хотите жить в 
демократической стране? Вместо «диванной» кри-
тики приходите на избирательные участки, возьми-
те на себя реальную ответственность за будущее 
страны.  
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Элеонора  
КАчАловсКАя,  
Мисс Беларусь – 2023, 
первая  
вице-мисс Miss Europe 
Continental: 

– Почему важно уча-
ствовать в едином дне 
голосования, для меня 
абсолютно ясно. Это 
выбор, который делает 
каждый белорус, возможность самостоятельно 
определять будущее нашей страны.

Считаю, что это знаковое событие, которое нель-
зя игнорировать. Большая работа проводится по 
информированию, чтобы мы все понимали, какая 
важная миссия лежит на наших плечах.

На мой взгляд, участие в голосовании – про-
явление настоящей гражданской зрелости, заин-
тересованности и вовлеченности в общественно-
политическую жизнь, это доверие своему государ-
ству. 

Каждый голос важен, и не сомневаюсь: каждое 
мнение будет услышано. Считаю, что в едином дне 
голосования заложен большой общественный 
смысл. Он объединяет людей, для которых слова 
«Родина», «патриотизм», «единство» не пустой звук. 
В этом и есть наша сила.

владислав северцев, 
студент 3-го курса, 
секретарь факультета 
математики  
и естествознания  
Могилевского  
государственного  
университета 
имени А.А. Кулешова:

– Это вторая знаковая 
политическая кампания в 
моей жизни. Голосовал на референдуме в 2022 году, 
а сейчас выборы депутатов. То, что в один день, – это 
удобно. И чисто в житейском плане, и как для избира-
теля тоже: можно сразу всю свою депутатскую «вер-
тикаль» выбрать. Проголосую за тех, кто «засветился» 
хорошими делами. Это, мне кажется, самый надежный 
критерий, чтобы не ошибиться и сделать верный вы-
бор.

Считаю, в том, чтобы прийти на избирательный 
участок и отдать свой голос за достойных людей, нет 
ничего особенного. Для меня это абсолютно есте-
ственно: я живу в стране, которая мне нравится и 
которую люблю, и вижу хорошие перспективы для 
себя. Сейчас преподаю химию старшеклассникам 
горецкой школы № 3 – индивидуальный план обуче-
ния в вузе мне это позволяет. И свое будущее вижу 
в системе нашего школьного образования. 

Подготовила Наталия ДЕСЯТНИК
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